La diversité des fédéralismes en Amérique latine : Argentine, Brésil, Mexique

Bruno Théret*1

¹IRISSO – Université Paris Dauphine - Paris IX – France

Résumé

Toute analyse de la différenciation des capitalismes en Amérique latine qui fait jouer un rôle central à l'économie politique des trajectoires de développement, ne saurait se passer d'une analyse différenciée des formes de l'Etat – de leur généalogie et de leur développement – . Or dans les pays de dimension continentale d'Amérique latine comme d'Amérique du Nord, ces formes de l'État ne sont pas unitaires mais fédérales. L'Amérique du Nord exhibe ce qu'on a pu qualifier de deux grands idéal-types de fédéralisme, le modèle étatsunien – intraétatique et régulé par le marché (market-preserving) – et le modèle canadien – interétatique et régulé par des politiques redistributives (peace-preserving). Apparemment les trois fédérations d'Amérique latine que nous examinerons - l'Argentine, le Brésil et le Mexique - sont inspirées par l'idéal-type étatsunien dont elles ont repris largement le modèle constitutionnel. Néanmoins il s'avère qu'elles ne sont guère régulées par le marché, mais bien par une gestion politique (politics) budgétaire des conflits entre leurs divers ordres de gouvernement mobilisant le principe économique de centralisation-redistribution (comme dans le cas canadien). Les régimes monétaires de ces diverses fédérations sont également spécifiques. En d'autres termes les relations entre le politique et l'économique y sont différentes de ceux qu'elles sont aux Etats-Unis, tout comme elles sont différentes d'une fédération à l'autre. La contribution se donnera pour but de montrer cette diversité des fédéralismes latino-américains, première étape vers une saisie de l'impact de cette différenciation sur les trajectoires économiques de chacune d'elles.

^{*}Intervenant